

GAZETA DE CARACAS.

Número 56.

Del Jueves 7 de Abril de 1814, 4.º de la Independencia.

L'injustice á la fin produit l'Indépendance.

A M E R I C A.

Boletín del Ejército Libertador de , Nú-
mero

EL 30 del pasado á las doce del dia, empezó á retirarse el enemigo, de los puestos que ocupaba en las alturas de San-Mateo. En consecuencia de este movimiento, ordenó S. E. el Libertador, que saliesen á perseguirle algunos trozos de infanteria y caballeria; como lo verificaron hasta el Corozo, á tiempo que sobreviniendo la noche, retrocedieron á sus primeras posiciones. Les tomamos en esta ocasion algunos cañones de pertrechos y caballos con sus monturas.

Al amanecer del siguiente dia, todo nuestro Ejército empezó su marcha hácia Magdaleno para cortar al enemigo, por ser esta su natural direccion para retirarse. No fué posible pasar de la quinta plantacion de tabaco por aguardar á nuestra artilleria, que no podia seguir los movimientos de la infanteria; y aunque se hizo situar un destacamento de caballeria en Magdaleno, sin embargo no se advirtió la fuga del enemigo, que la hizo por picas extrañadas á la media noche; y que no se esperaba con certeza, no habiendo tenido noticia ninguna de la completa victoria que contra él acababa de conseguir el Supremo Gefe del Oriente General Santiago Mariño.

Entre las seis y siete de la mañana del dia siguiente, hizo nuestra descubierta los primeros prisioneros de los dispersos del ejército español; por los quales se supo que huian sus reliquias hacia Güigüe, habiendo sido enteramente destrozado el dia anterior en Boca-Chico. En el instante toda nuestra infanteria y caballeria á las órdenes del Mayor-General de la izquierda, Tomas Montilla, voló en su persecucion; y aunque Boves intentó hacerse fuerte en Magdaleno por la ventaja del terreno, fué sin embargo inmediatamente envuelto; y lo fué igualmente en la cuesta de Lluna, y en la entrada del Pueblo de Güigüe. Desde Magdaleno hasta mas alla de Guayca, nuestras lanchas le han hecho un

fuego acertado con mucha pérdida suya, y aumentando el desorden de su fuga.

Las consecuencias de la victoria de Boca-Chico, y de la percecusion del enemigo, son apenas calculables. Del ejército mas numeroso, mas fuerte, y por todos respetos mas formidable que ha atacado nuestra libertad, no se han salvado quinientos hombres, que van á comunicar su pavor á los sublevados del Occidente. Han caido en nuestro poder quinientos prisioneros, entre ellos uno de sus mejores Gefes de caballeria, sus heridos, ciento y veinte fusiles, seis cañones de pertrechos, un cañon del calibre de á seis, que habian ocultado, siete cajas militares, dos mil caballos, una armeria con todos sus utensilios, y dos excelentes fueyes, todos sus equipages y cargamentos, que se componen de objetos de un gran valor, fruto de sus rapiñas; y de sus papeles, correspondencias, y los despachos de los mismos Gefes. Los infelices conductores de este tren eran mugeres, ancianos, y niños hasta el número de mil quatrocientos, á mil quinientos. Casi todos estos debiles seres, á quienes ningun Gobierno podia reusar la mas poderosa proteccion, han sido ya libertados, aunque lamentaremos siempre la suerte de las mugeres y hombres octogenarios, de las vírgenes y los niños, cuyos cadáveres se encuentran esparcidos y mezclados con los de los caballos en todo el camino desde Magdaleno hasta Guayca. Aunque alguna parte ha muerto por el cansancio ó la hambre, hay hasta doce que lo han sido de lanzazos. Muchas mugeres de las que se han escapado se hallan heridas de los lanzazos, con que las obligaban y apresuraban á seguirlos.

A pesar de esta inaudita crueldad, ninguno de los prisioneros, ni aun los Españoles, ha sido pasado por las armas: muchos están ya libres, y todos son tratados con la mayor humanidad.

No publicamos el detall de la gloriosa jornada del 31 del pasado, que ha inmortalizado, tanto la bravura como la generosidad de los invencibles del Oriente; porque toca darle á su Ejército.

El 31 del pasado, y hoy 2, ha sido rechazado vigorosamente el enemigo de la Plaza de Valencia,

y el qual ha tenido infinita pérdida en los dos fuertes ataques que le ha dado, y que han durado el dia entero y parte de la noche. Nuestra linea de Puerto-Cabello mantiene el sitio del Castillo y Pueblo interior, entre los fuegos de estos puntos, y los que atacan á Valencia.

Quartel - General de Guayca, 2 de Abril de 1814, 4.º, y 2.º.

Por el Mayor-General,

Antonio Muños Tébar,
Secretario de Guerra.

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor:

El empleo en que me hallo constituido de primer Cirujano de los hospitales militares de esta Capital, la escasez de mis luces, y el mas vivo interez por salvar la vida de los beneméritos defensores de la Patria, me han inspirado el proyecto de incitar por medio de su periodico á todos los profesores del arte de curar, y á quantos hombres ilustrados puedan ayudarme con sus conocimientos, para que reunidos semanalmente, presente cada uno sus opiniones sobre el mejor y mas sensillo método de tratar las heridas de armas de fuego. Este mal que tantas veces aniquiló las Repúblicas, y sorprendió con sus asombrosos fenomenos á los mas expertos cirujanos de Europa, se presenta por la primera vez en América, y su novedad es bastante para llamar la atencion de nuestros comprofesores.

Peró no es esto solo lo que ha excitado mi consideracion; la humanidad doliente, que en todos tiempos ha penetrado el corazon del hombre sensible, debe exercer en estos momentos toda su influencia. No son los vicios, ni las desenfrenadas pasiones los que han producido los males que sufren nuestros compatriotas. Ellos se ven obligados á empapar con las lagrimas que arrancan de sus ojos, los inmensos dolores de sus heridas, el inmarcesible laurel con que ciñeron su frente en el Campo de Marte. Sus penas han hecho mas palpables sus sacrificios. Ellos son dignos de nuestra gratitud. Es, pues, necesario hacerla sentir en el alivio de sus males. Este es el objeto de nuestra reunion: ella será prefixada por medio de billetes que se repartirán en su oportunidad.

Sirvase V. insertarla en la gazeta, y contribuir por este medio á tan santos designios.

De V. sincero servidor, &c.

Juan Francisco Sanchez.

O T R O.

Señor Redactor: con que al fin la esperanze de los Españoles se ha estrellado contra el valor republicano. Yo quisiera preguntarles ahora: donde está Boves? Donde está el asesino que se preparaba á

incendiar, á destruir nuestra Capital; á violar nuestras caras esposas, y nuestras amadas hijas; á saquear nuestros bienes, á poseer nuestras propiedades; y por fin á marcarnos con una señal de oprobio? Donde está Rosete? Que se ha hecho este sanguinario Español? Donde se hallan las numerosas cuadrillas de asesinos que acaudillaban? Ellas han desaparecido como el polvo, y estos Gefes Españoles abatidos por las armas de la República, van á manifestar su vergüenza y su oprobio á los otros Gefes Españoles que contaban con su cooperacion para dominar á Venezuela. ¡Insensatos! No son ya aquellos tiempos desgraciados, en que nuestra filantropia nos conducia constantemente á una ruina inevitable. La experiencia nos ha hecho abrir los ojos, y ver en cada Español un asesino sediento de nuestra sangre. La libertad, y la gloria son los móviles que animan á nuestros Gefes imperterritos, que han comunicado su entusiasmo hasta el último de los Venezolanos, que no ya con palabras vagas, sino con un juramento inviolable se han decidido á sostener la libertad. ¿Que se ha hecho el proyecto meditado tan detenidamente, la combinacion llevada á efecto por los atroces Españoles? Ellos atacan á un tiempo la Provincia de Barinas, el Occidente, y penetran hasta las inmediaciones de la Capital, ellos agotan sus últimos recursos, ellos reunen un ejército qual jamás ha combatido contra la libertad de Venezuela, ellos se insinuan con sus ardides, é intrigas hasta las prisiones en donde se hallaban los Españoles y Canarios, y cuentan con su libertad y su cooperacion, para el funesto golpe que queria darse á la República. Esfuerzos vanos. Rosete es destruido, Boves vencido y humillado, los enemigos de Occidente tiemblan ya de nuestro ejército vencedor; y los Españoles, cuyas intrigas son descubiertas, son sacrificados á la pública seguridad, á la salud de Venezuela. Tales son, S. R., los resultados de las grandes combinaciones de nuestros enegos. Ellos no tienen presente, que aquel heroe que desde las orillas del Magdalena ha venido venciendo á los Españoles en centenares de combates; que él que destruyó á Monteverde; que él vencedor de Araure, y de Ceballos; en fin, que Bolivar, que el audaz é invencible Bolivar es el Gefé que está á la cabeza de la República; y el que desbaratará siempre quantos proyectos inventen los Españoles contra la libertad de Venezuela. Verdad es que nuestra República no ha tomado aun aquella consistencia, y grandor que le han de dar sus relaciones politicas, y su union con lo interior del Continente; mas en este estado de debilidad, sus hijos todos están dispuestos á morir mil veces, antes que sufrir el yugo español; ellos combatirán siempre por su libertad, y harán conocer á las Naciones que nos contemplan con curiosidad, que conocemos lo que vale aquella independencia por la que combaten ahora la mayor parte de las Naciones de la Europa. En este mo-

mento, S. R., me ocurre una reflexion importante. Todos los papeles de Europa respiran aquel entusiasmo divino de la libertad territorial. La Suecia, la Alemania, la Prusia, la Suiza, la Holanda, todas estas potencias hacen votos al ser Supremo, por la conservacion de este don precioso; y lo que es mas, todas pelean, y derraman arroyos de sangre, por sacudir el yugo de la independencia de la Francia. Y que: ¿Estas mismas Naciones no aplaudirán nuestros exfuerzos tan analogos á sus deseos? La Nacion Inglesa que ha protegido la independencia del Mundo; no verá con interes la de este privilegiado continente, cuyos Puertos tiene abiertos para su comercio, y en los que los Ingleses encontrarán la favorable acogida, y que ha prohibido siempre en América el tiranico Gobierno Español?

Mucho reflexionaria sobre este importante objeto si me hallase capaz de hacerlo con acierto; mas en otra ocasion diré á V. algo sobre esta materia en los términos que pueda hacerlo; y ahora solo diré á V. en el transporte que debe producir á todo Venezolano la destruccion del enemigo. *La independencia de Venezuela está garantida por el valor de sus hijos. Ellos, no menos que todas las Potencias cultas de la Europa que la defienden actualmente, conocen su verdadero precio. La esclavitud es siempre vergonzosa: mas la esclavitud bajo el dominio Español, es degradante; es el último grado de oprobio á que puede llegar el hombre civilizado.*

De V. sinceramente, &c &c.

Cusio.

NOTICIAS DE EUROPA.

FRANCIA. *Proclama del General Maldonac en el Cuartel General de Maestrich, Enero 16 de 1814.*

Soldados: habeis levantado vuestros cuarteles de invierno; os reunireis en pocos momentos, y en pocos dias marchareis á los combates. Acordaos de veinte años de gloria, de los innumerables hechos de armas que los han ilustrado, y de que el enemigo teme aun vuestro valor y vuestra intrepidez. Vuestras fronteras están invadidas; mas á la voz del Emperador, la Nacion se ha levantado en masa; el territorio cuenta con sus hijos; ellos han tomado las armas, y ya marchan y avanzan con el Soberano á su cabeza, que lleva en una mano la rama de oliva, y en la otra la espada vencedora. Soldados: numerosos batallones vienen á incorporarse á vuestros rangos, un ejército de reserva de 100,000 hombres de linea os ha avanzado; ya 200,000 hombres se siguen, de guardias nacionales reunidas en Bretaña, Normandia, Picardia, y en las cercanias de la Capital; este ejército será doble, y triple segun lo exija la necesidad. Soldados: nuestras plazas fuertes están armadas, provisionadas, y su defensa está

confiada á vosotros. Repulsad con indignacion sus perfidas insinuaciones, sus falaces promesas; y ved solamente la devastacion, el pillage, y la muerte, que marcan los pasos de estas barbaras hordas Franceses: es por vuestra Patria que vais á combatir. No sufraís mas tiempo su invasion. El Emperador, y la Francia tienen puestos sus ojos sobre vosotros. *Vencer ó morir*, será nuestro grito de alarma, y el enemigo habrá solamente pasado nuestras barreras para encontrar la muerte sobre el territorio sagrado.

El Mariscal Duque de Tarento, *Maldonac*.

Paris Enero 25.—Hoy á las siete de la mañana, salió el Emperador para ponerse á la cabeza del ejército. S. M. E. y R. ha conferido la Regencia, durante su ausencia á S. M. la Emperatriz por letras patentes con fecha del 23. El mismo dia S. M. la Emperatriz y R. dió juramento como Regente en presencia del Emperador y del Consejo, compuesto de los Principes, grandes dignidades, y Ministros del Estado.

Paris 20.— Los Oficiales de guardias nacionales en número de 800, tubieron el honor de ser presentados al Emperador, en el salon de los Mariscales.

Dordt Enero 19.— No hay alteracion en las posiciones de los ejércitos aliados entre Breda y Anveres despues de nuestra última. Anveres está completamente investida del lado del Scheldt, y su guarnicion se compone solamente de 6000 hombres. El resto de la fuerza del enemigo ha tomado el camino de Bruselas.

Londres Febrero 5 de 1814.— Todas las dudas que teniamos sobre el destino de Buonaparte se han removido con la llegada de papeles de Paris el 1.º del corriente. Por ellos se sabe tomó la direccion de Nancy, habiendo atacado parte de los ejércitos aliados en San-Dezier el 27 último á las cinco de la mañana sobre las que, se dice, consiguió ventajas, y que hizo algunos prisioneros. Nancy fué libertada, por no haberse podido quemar los puentes. Esta primera accion ganada, se dice, ha electrizado sus brazos soldados, que buscan con ardor el enemigo para arrojarlo del territorio Francés. El objeto de Napoleon, parece ahora claramente conocido, pues haciendo un movimiento sobre el flanco del ejército del Principe Schwart-Zemberg, espera interceptar la comunicacion entre este Comandante y el Mariscal Blucher.

Y por esta maniobra trastornar completamente los planes de los aliados; dexando no obstante en el inrerin á Paris expuesto á un ataque de los Cosacos que militan en el ejército del General Blucher. Las guardias avanzadas del ejército francés estaban el 27 en la tarde en Vassy; todas estas noticias del ejército no se han dado de oficio, pues nada se ha publicado en el Monitor; es no obstante de importancia mostrar los planes sobre que *Bonaparte está obrando*.

Se dice ha llegado un Monitor con fecha del 2, con los particulares de una pretendida victoria ganada por Bonaparte, en el que se afirma ha derrotado á los aliados con pérdida de 15,000 prisioneros, y 100 piezas de cañon; sin embargo los pueblos de las costas francesas no tienen escrupulo de decir que Buonaparte ha sido derrotado; y lo que parece confirmar esta opinion, es que no se ha hecho ninguna demostracion de alegria, ni se ha visto ningun síntoma de satisfaccion en todos los alrededores del tirano. (*Hampshire Telegraph*, Febrero 7 de 1814.)

ENTRADA y SALIDA de buques en el Puerto de la Guayra, desde el 5 de Marzo de 1814, hasta el 13 del mismo.

Entrada.

- Mazo.* 5. La lancha Nuestra Señora del Carmen, capitan Juan Manuel Gonzales; de Curiepe, con cacao.
La canoa, patron Aniceto de Dios; de la Sabana, con cazabe, platanos, y mais.
6. La goleta nacional, San-Jose, capitan Miguel Cordero; de Barcelona, con carne, mais, y sal.
La canoa, patron Bacilio Blanco; de la Sabana, con cacao.
La goleta nacional, Nuestra Señora del Carmen, capitan Juan Dupuy; de Borburata, en lastre.
El bote San José, capitan Isidro Hernandez; de Aricagua, con cacao.
7. La canoa, patron Sebastian Medina; de Ocumare, con cacao.
8. La canoa, patron Antonio Marquez; de Cata, con cacao.
La goleta Inglesa, Fortuna, capitan John Bech; de San-Tomas, con sombreros, y losa.
9. La balandra Carmen, capitan Miguel Hernandez; de Margarita, con pescado, gallinas, y pabos.
La goleta Inglesa, Victoria, capitan Benoite; de San-Bartolome, con mercancías secas, losa, serbesa, y mantequilla.
11. El bergantin Suea, Clemencia, capitan Guillermo Barro; de San Bartolome, con mercancías secas, y caldos.
La lancha Santa Barbara, capitan Antonio Gomera; de Barcelona, con viveres.
12. El Guayro, capitan Francisco Sanchez, de Margarita, Id.
La goleta nacional, Merced, capitan Pablo Sanches; de Id. con Id.

La lancha Carmen, capitan José Fermin; de Id. con Id.

El guairo San Nicolas, capitan Antonio Salazar; de Id. con sal, y viveres.

El bergantín nacional, Punche, capitan Santiago Rodrigues; de Cumaná, con ganado.

13. La canoa, patron Manuel Landeta; del Puerto de la Cruz, con casabe.

Salida.

- Marzo.* 5. La lancha Chipola, capitan Juan Fléx; á la Isla de Margarita, en lastre.
La goleta nacional, Curiosa, capitan Julian Garcia; á Barcelona, con ajos, y sebollas.
6. La lancha Carmen, capitan Francisco Roxas; á Piritu, en lastre.
7. El guayro Manuela, capitan Tomas Gomez; á Margarita, con 1500 pesos en plata macuquina.
8. La lancha Nuestra Señora del Carmen, Juan Gonzales; á Higuerote, con tres cargas de remo.
La lancha, capitan Gregorio Velasquez; á Curiepe, en lastre.
El bote, capitan Juan Salvador; á Curazao, en lastre.
La goleta Inglesa, Yorg-Tenrar, capitan Luis Colombó; á San-Tomas, con cacao, café, y cueros.
9. La goleta Corsaria, Minutauero, capitan Miguel Machado; á Borburata.
La canoa, patron Aniceto de Dios, á Toasana, en lastre.
El cayuco, capitan Martin Mayora; á Chiriviche, en lastre.
10. La goleta nacional, Nuestra Señora del Carmen, capitan Juan Dupes; á Barcelona, en lastre.
La canoa, patron Sebastian Medina; á Ocumare, con encomienda.
La canoa, patron Santos Vera; á Choroni, con trescientos pesos en plata.
La canoa, patron Felipe Atalay, á Choroni, con trescientos en Id. Id.
La canoa, patron Bacilio Blanco; á Carua, en lastre.
La goleta nacional, San-José, capitan Miguel Mordero; á Barcelona, en lastre.
11. La lancha Carmen, capitan Blaz Velasquez; á Cumaná, en lastre.
La canoa, patron Alexo Charri; á Carua, Id.